

tan y el Belutchistan; en el Asia occidental, los Estados de Iram, Persia, Afganistan, Herat, Turquestan, Turquía asiática, Arabia y las prov. rusas al S. del Cáucaso.

Asia antigua, los ant. señalaban como límites al Asia y a Europa el Palus Meótide, el Tanais, el mar Caspio; no conocieron bien sino las regiones occidentales entre el Yaxartes y el Ganges. Algunos viajeros, algunos comerciantes les habían hecho conocer de un modo vago la Escitia al otro lado del Yaxartes, el país de los Seres ó Sinos al E. de los montes Paropamisio ó Imaus; el Argentea regio y el Quersoneso de oro al otro extremo del golfo del Ganges. El nombre de Asia dado primeramente al país bañado por el mar Egeo, se extendió mas tarde á toda esta parte del mundo. Cuna del género humano, el Asia vió nacer los primeros imperios, la religion, las artes, las ciencias, la civilización; y desde luego el comercio estableció relaciones muy extensas entre los pueblos de la India y los del Asia Occidental. — Los nombres de las principales comarcas conocidas de los antiguos eran: al N. la Sarmacia y la Escitia; en el centro, el Asia Menor, la Armenia, la Siria, la Mesopotamia, la Asiria, la Media y la Persia, con las prov. que de ellas dependían hasta el Indo y la Palestina; al Sur la Arabia, la India y el país de los Sines. — Los Romanos poseyeron el Asia Menor, la Siria, la Palestina, algunas porciones de la Armenia y de la Arabia; disputaron á los Partos, y despues á los Persas, la Mesopotamia y la Asiria.

Asia Menor, hoy *Anatolia*, nombre que dieron los Romanos á la península mas occidental del Asia; el resto del continente lo llamaban *Asia Mayor* ó *Asia Alta*. Tenía por límites: al N. el Ponto Euxino; al N. O. el Bósforo de Tracia, el Propóntide y el Helesponto; al O. el mar Egeo; al S. el mar Interior; al E. el monte Aman, que la separaba de la Siria, el Eufrates y la Armenia. Sus costas, bastante recordadas al O. y al S. presentaban los golfos Astaceno, Esmirneo, Pamflico, Isico. La recorrían las cordilleras del Tauro y del Anti Tauro con sus ramificaciones y sus alturas célebres en la antigüedad. (V. TAURO.) Los principales arroyos eran: el Termodon, el Iris, el Halis, el Partenio, el Sangario, afl. del Ponto Euxino; el Rindaco, el Granico, afl. del Propóntide; el Simois, el Caico, el Hermo, el Caistro, el Meandro, afl. del mar Egeo; el Saro y el Píramo, afl. del Mediterráneo. — El Asia Menor jamás formó un Estado independiente; dividida desde los tiempos mas remotos, ha conocido los reinados de Frigio, de Troya y de Lidia; sus playas se han visto cubiertas de colonias griegas florecientes en los países llamados Eolia, Jonia, Dórida, y es aun en estos, donde la civilización se ha generalizado primero. Sometida por Ciro á los Persas, formó de su imperio una gran satrapía; despues de la conquista de Alejandro y la desmembración de sus Estados, los Seléucidas no pudieron conservar por mucho tiempo el gobierno de esta comarca, donde se formaron muchos Estados independientes y rivales, reinos de Capadocia, de Ponto, de Paflagonia, de Bitinia, de Pérgamo, Galacia, república de Ródas, etc., que fueron todos conquistados por los Romanos. Tomada en parte por los Arabes del siglo VIII al X; sometida por los Turcos Seldjucidas en el XI, vió en el siglo XII los dos pequeños imperios griegos de Nicea y de Trebisonda y los numerosos principados formados por la desmembración del imperio Seldjucida. Los Turcos Otomanos se apoderaron de ella en el siglo XIV y la han conservado (V. ANATOLIA). — Las princip. comarcas del Asia Menor eran entre los antiguos: al N. la Misia, la Bitinia, la Paflagonia y el Ponto; en el centro la Lidia, la Frigia, la Galacia y la Capadocia; al S. la Caria, la Licia, la Panfilia y la Cilicia.

Asia Proconsular, prov. senatorial en tiempo de Augusto, formada de las provincias que componían el ant. reino de Pérgamo, sometido de 132 á 129 ant. de J. C., estaba dividida en un gran número de *conventos* ó jurisdicciones, cuyas capit. eran Pérgamo, Esmirna, Efeso, Mileto, Halicarnaso, Sardes, Apamea Cibota, Cibira y Sinada.

Asia (Diócesis de), una de las cinco diócesis de la prefectura de Oriente despues de Constantino; comprendía el O. del Asia Menor y tenía á Efeso por capital; se dividía en 11 provincias: el Helesponto, el Asia propiamente dicha, la Lidia, la Caria, las Islas, la Frigia saludable, la Frigia Pacaciana, la Licia, la Panfilia, la Pisidia, la Licaonia.

Asia (Prov. de); tenía por metrópoli á Efeso.

Asiago, villa del r. de Italia, cerca de Basano, en la provincia, y á 30 kil. de Vicenza, cabeza de distrito de los Siete Comicios (V. este nombre), y centro de fabricación de trencillas de paja; 5,000 hab.

Asiento, llámase así los tratados por los cuales España concedía el monopolio de la venta de negros en sus colonias; los mas célebres son los que hizo con Génova (1580), Portugal (1696), la compañía francesa de Guinea (1702), Inglaterra (1713). Los Ingleses (compañía de los mares del Sur) se comprometían á suministrar en 30 años 144,000 negros á las colonias de las Indias occidentales; se les concedía el derecho dicho del *asiento*, de expedir cada año un buque de 500 toneladas, y de vender su cargamento, sin pagar derechos, en Puerto Bello y en Veracruz. El abuso que hicieron de este permiso obligó á Carlos V á revocarlo, y esta fué la causa de la guerra de 1739. En 1750 se concedió á los Ingleses una indemnización de 100,000 libras esterlinas, y el tratado del asiento no se renovó.

Asignados. Dióse este nombre al papel moneda creado por decreto de la Asamblea constituyente, el 19 de diciembre de 1789, segun la idea y á propuesta de la municipalidad de París; emitiéronse desde luego por 400 millones de asignados que devengaban el interés de 5 por ciento y podían cangearse por bienes nacionales. El recurso pareció bueno. Muy pronto se les dió curso forzoso sin interés y se emitieron por una suma de 800 millones, y fueron siempre en aumento; por este medio se sacaba partido, en el interés urgente de la Revolución, de los bienes nacionales, que hubiera sido difícil vender, y se *democratizaba* la propiedad. Pero se olvidó demasiado que el crédito tiene sus límites; se fabricaron asignados de 20, 15 y 10 sueldos; al principio del Directorio había en circulación por mas de 40 millares de papel moneda. Esta exageración desgraciada, la falsificación de los asignados, lo enorme de la deuda, desacreditaron este papel. En 1796 se reemplazó por mandatos territoriales que no tuvieron aceptación; en 1797, se tuvo que destruir la plancha de los asignados cuando ya verdaderamente no tenían valor alguno.

Asilo (Derecho de); se encuentra como una especie de derecho sagrado en las primitivas edades de casi todos los pueblos, pero principalmente en las sociedades donde el derecho comun no tiene sanción humana, donde la religion ocupa el lugar de la ley impotente contra las violencias de los hombres. El templo y aun el recinto sagrado de la ciudad han sido con frecuencia lugares de asilo; en tiempo de los emperadores cristianos las iglesias y los cercados de las iglesias eran sitios de refugio; los obispos tuvieron solamente el derecho de intercesión pero no el de perdon. Con la invasión de los Bárbaros, el asilo se hizo mas necesario contra las violencias de la fuerza bruta; los curas y los obispos se esforzaron en proteger á los que venían á buscar perdon de la vida al pié de los altares; aunque violado muchas veces, el derecho de asilo fué reconocido no obstante por la mayor parte de las legislaciones bárbaras; las iglesias y los lugares dependientes de ellas, *los anillos de salvación* embutidos en la pared exterior, los sepulcros, las cruces aisladas en medio de los caminos, las casas de los obispos y de los canónigos protegían al que era perseguido; pero las mas veces el asilo tuvo sus límites; no aseguraba la impunidad; al cabo de un tiempo mas ó menos largo el refugiado necesitaba escoger el tribunal civil ó eclesiástico que debía juzgarle, ó bien se le facilitaba el medio de desterrarse; si hacia resistencia se le negaba el alimento, etc. Hubo tambien el asilo secular, el palacio del rey, los de los príncipes de la sangre, los castillos de los barones contra los aldeanos de los pueblos, el recinto de los municipios contra las víctimas de los barones. Pero cuando la monarquía volvió á ser poder público, cuando los legisladores fueron bastante fuertes para hacer respetar la ley y para reprimir la violencia, el derecho de asilo, ménos necesario en lo sucesivo y con frecuencia hasta un motivo de grandes abusos, empezó á ser atacado y poco á poco fué cercenándose. Las iglesias defendieron sus privilegios contra los ministros de la justicia en el siglo XIV y XV; Francisco I en 1539 autorizó la prisión de los acusados hasta en los parajes santos y sagrados, salvo á volverlos al asilo si había lugar á ello. Luis XI había abolido ya el privilegio que se arrogaban ciertos

castillos de defender á sus refugiados contra la justicia; Francisco I y sus sucesores siguieron su ejemplo, pero encontraron enérgica resistencia hasta Luis XIV, que triunfó de ella definitivamente. Algunos asilos particulares subsistieron á pesar de esto; en París la calle de la Truanderie, el patio de los Francos Burgeois, el patio de los Milagros, el cercado del Temple; en Orléans á la instalación de cada nuevo obispo todos los criminales encerrados en las prisiones de la ciudad eran puestos en libertad; este privilegio duró hasta 1753. El derecho de asilo no desapareció por completo en Francia sino con la Revolución.

Asilo ó Hospedería (en francés *Domerie*, de Dom por *Dominus*). Esta voz, tomada en la acepción de *senorio*, se aplicaba en Francia á toda abadía investida de cierto poder temporal sobre sus tierras. En España la piedad religiosa en todas las clases sociales, estableció casas donde pudieran albergarse los peregrinos y viajeros extraviados. Tambien había, y aun existen, asilos para los pobres de solemnidad que no tienen casa ni hogar.

Asilo (Campo del), nombre de una colonia que algunos Franceses, resto de los ejércitos del Imperio, trataron de fundar en Tejas, año 1819. Las poblaciones vecinas no tardaron mucho tiempo en expulsarlo.

Asinalunga, ciud. de la prov. y al S. E. de Siena (Italia), en la falda O. del valle de Chiana, en un terreno fértil; 7,700 hab.

Asinara, golfo situado al N. O. de la isla de Cerdeña y formado por la costa de una parte, y de la otra por el cabo del Falcone y de la isla Asinara.

Asinara (*Insula Herculis*) isla situada al N. O. de la Cerdeña, de 20 kil. de largo por 10 de ancho, es fértil y tiene un magnífico puerto llamado *Trabuccato*.

Asinaro (hoy Noro), río de Sicilia, afluen. del mar Jónico. Los Atenienses fueron allí completamente vencidos, 413 años ant. de J. C.

Asiniboio, afl. del río Rojo en la Nueva Bretaña (Amér. set.), formado por el Calling, el Plumb, el Deep y el Souria.

Asiniboinos, colonia de Siuxes, en el centro de la Nueva Bretaña, al O. del lago Quinipeg, cerca del Asiniboio. Crian muchos caballos y viven de la caza; son unos 4,000.

Asinio, río de Africa que desagua en el golfo de Guinea y separa la costa del Marfil de la del Oro. — En su embocadura se encuentra una factoría francesa, situada en una península defendida por una fortaleza, á los 5° 4' lat. N. y 5° 42' long. O. Los principales artículos de cambio con los Acantos son: las telas, los fusiles, la pólvora, los alcoholes y las bujerías de vidrio.

Asinio Polio. V. POLIO.

Asio de Samos, poeta griego del siglo V ó del VI ant. de J. C.; es autor de muchas genealogías en forma de poema épico. Los fragmentos que nos quedan de sus obras se encuentran á continuación del *Hesiodo* de Dubner en la bibliot. griega de Didot.

Asiongaber, despues *Berenice*, ciudad de la Arabia ant. al S. E. de Elana, junto al golfo Elanítico. Los Fenicios y los Hebreos salían en tiempo de Salomon de este buen puerto para hacer el comercio con la Arabia ó la Etiopia.

Asiquis, rey de Egipto, probablemente en el siglo XII ant. de J. C.; se le atribuye una pirámide de ladrillos y algunas leyes justas y equitativas.

Asir, comarca de la Arabia, entre el Hedjaz, el Yémen y el Nedjed, á los 17° 20' y 20° 20' de lat. N. Es montañosa pero muy abundante de aguas, fértil en café y poblada de una raza belicosa. Empezó á darla á conocer la expedición de Mehemet Ali, en 1818.

Asiria, prov. de la ant. Asia, tenía por límites: la Armenia al N.; la Mesopotamia, de la que la separaba el Tigris, al O.; la Babilonia y la Suciána al S.; la Media, de la que la separaba el Zagros, al E. Hoy es el Kurdistan turco y una parte del persa. Las princip. ciud. eran: Ninive, Arbela, Corcura, Opis ó Antioquia, Artemita y Gaugamela. — Asur, fundador de Ninive, segun las tradiciones bíblicas, había dado su nombre al país que se llama Asiria.

El nombre de imperio de Asiria perteneció: 1° al reino que formó Belo por la reunion de Ninive y Babilonia, que aumentaron considerablemente Nino y Semiramis; subsistió hasta Sardanápalo, último príncipe de una serie de reyes casi desconocida; 2° des-

pues de la caída de Sardanápalo, al reino de Ninive, fundado por Ful ó Sardanápalo II, año 759 ant. de J. C.; duró hasta 625, y pasó entónces al gobierno de Nabopolasar, de Babilonia. Desde entónces la Asiria siguió la suerte de Babilonia y estuvo sometida á los Persas, á Alejandro, á los reyes Seléucidas, á los Partos; se la disputaron los emperadores romanos y Trajano se apoderó de ella en 115 desp. de J. C. Sétimo Severo volvió á tomar en 198 la Adiabena, que forma la parte setentrional de ella, allí era donde se encontraban aun las 5 prov. Transigritanas conquistadas por Diocleciano, en 297, y cedidas definitivamente por Joviano el año 363.

Asis ó **Assisi**, ciud. de Italia á 20 kil. S. E. de Perugia, con murallas y una antigua ciudadela; obispado. Allí está el convento donde, en 1206, fundó S. Francisco la órden de los Hermanos menores; la catedral donde se halla enterrado; la iglesia de Santa María, que era antes un templo de Minerva; muchas ruinas: Patria de San Francisco y de Metastasio; 5,000 hab.

Asmodeo, demonio de que habla el libro de Tobías y el Talmud. Los rabinos le llaman el príncipe de los demonios.

Asmoneos, nombre dado á los Macabeos originarios de Asmon, en la tribu de Simeon ó descendientes de un Asmoneo.

Asnières, aldea del depart. del Sena. En el siglo XIII tenían allí un palacio real los reyes de Francia.

Aso, **Asso**, ciud. de la ant. Misia, colonia griega, patria del estóico Cleanto; sus ruinas, en las cercanías de Behrem, son muy notables.

Asola, ciud. de Italia, en la prov. y al S. E. de Brescia, junto al Chiese; plaza fortificada muy ant.; 4,000 hab.

Asolano ó **De Asola** (Andrés), uno de los primeros impresores de Italia, editor de libros desde 1480, se asoció en 1500 con Alde Manuce su yerno, y con sus dos hijos Francisco y Federico.

Asolo, ciud. del Véneto (Italia), á 30 kil. N. O. de Trevisa, pintoresca ciud. de la Edad media; fortificada aun; 4,000 hab.

Asopo, río de Beocia que viniendo del Citeron, atravesaba el territorio de Platea y desagüaba en el mar Egeo, frente á Eretria. — Río del Peloponeso (*Basilicos*), entraba en el golfo de Corinto por las cercanías de Sicione. — Ciudad de Laconia, en la costa, cerca de Cipariso.

Asor, ciudad de Siria. V. ARZUF.

Aspadana. V. ISPAHAN.

Aspalatos, ciudad de la ant. Iliria. V. ESPALATRO ó SPALATRO.

Aspar, alano de origen, llegó á ser patricio romano en tiempo de Teodosio II, derribó al usurpador Juan en Italia (425), favoreció el arrianismo, y á la muerte de Marcio (457), colocó sobre el trono á uno de sus compañeros de armas, Leon el Tracio. Quiso reinar con su nombre; se sublevó muchas veces y fué condenado á muerte en 471.

Asparagio, ant. ciud. de la Iliria á 32 kil. S. E. de Dirraquio; figuró mucho en las luchas de César y Pompeyo.

Aspasia, de Mileto, mujer griega, célebre por su belleza, y por su ingenio, se estableció en Atenas, allí donde las extranjeras ocupaban una posición inferior á la de las ciudadanas. Los hombres mas notables, Pericles, Alcibiades, Sócrates, etc., se reunían en su casa y admiraban su raro mérito. Pericles abandonó á su mujer para casarse con ella; fué acusada de impiedad por los enemigos del grande hombre, y Pericles al defenderla no obtuvo su absolución mas que por sus lágrimas. Se ha dicho que ella fué quien suscitó las guerras de Samos y del Peloponeso; despues de la muerte de Pericles se enlazó con un hombre oscuro, Lisicles, del cual hizo uno de los principales personajes de la República. En el *Menexenos* de Platon se encuentra un discurso compuesto por Aspasia en honor de los guerreros muertos por la patria; es una obra maestra que los Atenienses hacían pronunciar todos los años.

Aspe, llanura de los Bajos Pirineos, de 40 kil. de extension, desde la montaña de Aspe hasta Oloron; produce mucha madera de construcción que expiden por el arroyo de Aspe, afl. del de Oloron. — La aldea de Aspe es célebre por una victoria de los Franceses contra los Españoles, setiembre de 1792.

Aspe, villa de España, á 24 kil. O. de Alicante,

cerca del Elche; abundantes canteras de mármol; 7,000 hab.

Aspendo, ciud. de la ant. Panfilia, en el Eurimedonte, á 40 kil. del mar, fundada, segun se dice, por una colonia dórica de Argos; fué una ciud. floreciente durante largo tiempo.

Asper (JUAN), pintor suizo, de Zurich (1409-1571), discípulo de Holbein el joven; copió muchos de sus lienzos, le imitó é hizo pinturas de género que se admiran todavía.

Asper (CONSTANCIO GHISLAIN CARLOS VAN HOOBRUCK, baron de), nació en Gante el año 1754; fué uno de los generales mas distinguidos que Bélgica ha proporcionado al Austria. Debio á su mérito todos sus grados, despues de Neerwinden se le apellidó el valiente de los valientes, se hizo célebre en Alemania y en Italia por su valor y humanidad; mandaba en este último país los famosos cazadores de Asper y recibió en 1809 el mando de 16,000 granaderos, á cuyo herido se cubrió de gloria en Essling; en Wagram cayó herido de una bala de cañon, el 6 de julio de 1809, y murió.

Aspern (Gross), aldea situada en la orilla izquierda del Danubio, un poco mas abajo de Viena; célebre por la terrible lucha de los días 21 y 22 de mayo 1809, conocida con el nombre de batalla de Essling.

Aspertini (AMIGO), pintor de Bolonia (1474-1552), discípulo de Francia, de un talento original y fecundo, pintaba con ambas manos, y dejó muchos cuadros representando animales; los cuales existen en casi todos los pueblos de Italia.

Aspet, cab. de canton del dist. y á 11 kil. S. de Saint-Gaudens (Alto Garona, Francia). Emigracion anual hacia España de caldereros y aguzadores de armas blancas y herramientas; 2,516 hab.

Aspilcueta (D. P. JUAN), apellidado Navarro, misionero español, nacido en Navarra, muerto en Bahía en 1555; se hizo jesuita, llegó al Brasil en 1549, consiguió la conversion de muchos Indios, y formó parte de una expedicion importante al interior.

Aspilcueta (MARTIN), conocido con el sobrenombre del Doctor Navarro, jurisculto español (1493-1586), escribió muchas obras publicadas en Roma en 1590, 3 tom. en fol.; en Lyon, 1595-97, 3 tom. en fol.; en Venecia, 1602, 6 tom. en 4º.

Aspinwall ó Colon, ciud. del Estado de Panamá en la N. Gran. sobre el mar de las Antillas, data solamente de 1850; colocada sobre una isla de coral, hecha habitable por enormes terraplenes, tiene un puerto excelente á la cabeza del ferrocarril del istmo de Panamá; hoy es un vasto depósito de comercio entre el Grande Océano y el Atlántico; pero el clima es malsano. De allí parten paquebotes para Nueva Orleans, Nueva York, Southampton y San Nazario. Se debe á los Americanos del Norte; 2,000 hab., la mayor parte Angloamericanos. Aspinwall ó Colon es ademas puerto franco.

Aspis ó Clipea, capital y ciudad de la antigua Bisacena (Africa), al S. E. de Cartago; la ciudad fué fundada por Agatocles y tomada por los Romanos en la primera guerra púnica; hoy se llama Kalibia.

Aspres, contrafuerte ó estribo de los Pirineos orientales, entre los valles del Tech y del Tet; en su centro se encuentra el Canigou. Arranca del pico de Costabone y se divide en altos, medianos y bajos Aspres.

Aspropotamo ú Aqueloo, rio tributario del mar Jónico, baja del Pindo, corre por un profundo valle del N. al S., recibe las aguas de los lagos Angelo Castro y Vrachori; muere en los arenales, á la entrada del golfo de Patras, despues de recorrer unos 200 kil. Riega la Albania del S. E. y el depart. griego de Acarnania y Etolia.

Assalini (PEDRO), médico italiano de Módena (1765-1840), prestó grandes servicios al ejército francés, en Egipto sobre todo, durante la epidemia de Jaffa, hizo importantes observaciones sobre la fiebre amarilla de Cádiz, la disenteria en los ejércitos y el mal de ojos. Cirujano mayor del hospital de San Ambrosio en Milan, vino despues de la campaña de Rusia á fijar su residencia en su patria. Publicó en 1803 sus *Observaciones acerca de la peste*, y en 1811 *Enfermedades de los ojos*.

Assas (NICOLÁS, caballero de), nació en Vigan; capitán en el regimiento de Auvernia, se hizo ilustre por su abnegacion. Sorprendido en la noche del 15 al 16

de octubre de 1760 cerca de Klostercamp por una columna enemiga, exclamó sin vacilar: «A mí, Auvernia, hé aquí tus enemigos!» y cayó acerbillado por las balas. Las tradiciones varian acerca de los incidentes; pero el sacrificio de su vida es cierto. El Vigan le erigió una estatua el año 1830.

Asche (ENRIQUE VAN), pintor flamenco de Brusélas (1775-1841), discípulo de J. B. de Roy, hizo muchos paisajes con un talento notable en la imitacion de la naturaleza. Sus obras están en Brusélas y en Brujas.

Asselyn (JUAN), pintor holandés de Amberes (1610-1660), discípulo de Van de Velde ó de Juan Miel, pintó batallas con mucho talento, pero en particular paisajes adornados de antigüedades y animales. Su colorido es fresco, tiene un vivo sentimiento de la naturaleza; el Louvre posee muchos de sus lienzos, otros están en Amsterdam, donde vivió y murió, en Berlin, en Dresde en Munich, en Brusélas y en Gante.

Assemani (JOSÉ SIMON), sabio orientalista, nació en Trípoli de Siria, de una familia maronita del Líbano (1687-1768); se educó en Roma y estuvo encargado por los papas de ir á buscar los manuscritos preciosos en las bibliotecas de Siria y de Egipto. Fué nombrado conservador de la del Vaticano y arzobispo de Tiro. Publicó muchas obras notables por su ciencia: *Bibliotheca orientalis Clementino-Vaticana*, 4 tom. en fol., 1719-1728; *Italicæ Historiæ scriptores*, 4 tom. en 4º, suplemento á la coleccion de Muratori; *Kalendaria Ecclesie universalis*, 6 tom. en 4º; una edicion de las *Obras de San Eufremio*, en griego, en siríaco y lat., 6 tom. en fol., etc., etc.

Assemani (ESTEBAN EVODIO), sobrino del anterior (1707-1782), viajó, como misionero de la Propaganda, en Mesopotamia y en Egipto; obtuvo el título de arzobispo de Apamea y reemplazó á su tio como administrador de la biblioteca del Vaticano. Se conservan sus obras siguientes: *Bibliotheca Medico-Laurentina et Palatina codicum Mss. Orientalium Catalogus*, Florencia, en fol.; *Acta Sanctorum martyrum*, 2 tom. en fol.

Assemani (JOSÉ LUIS), otro sobrino de José Simon (1710-1782), enseñó el siríaco en Roma. Dejó: *Codex liturgicus Ecclesie universæ*, 12 tom. en 4º, etc., etc.

Assemani (SIMON), de la misma familia, nacido tambien en Trípoli (1752-1821), fué profesor de lenguas orientales en Pádua y dejó tambien sábias disertaciones sobre el Oriente; un *Ensayo acerca de los Arabes antes de Mahoma*, 1787, en 8º, etc.

Assen (JUAN WALTER VAN), grabador en madera, nació en Amsterdam hacia 1480. En 60 cuadros habia representado la vida de Jesucristo.

Assenede, ciud. de la Flándes oriental (Bélgica), á 20 kil. N. E. de Gante; fábricas de tinte y paños; 4,500 hab.

Assens, ciud. de Dinamarca, puerto de la isla de Fionia, junto al Belt Menor, á 33 kil. S. O. de Odensea. Gran comercio de cereales, puerto de embarque para el continente; 2,700 hab.

Asser ó Aser, rabino célebre de Babilonia (353-427); es el autor del *Talmud ó libro santo de Babilonia*, extensa recopilacion que contiene la historia, el derecho canónico, las leyes y las instituciones religiosas de los Judíos. La edicion de Amsterdam es bastante apreciada, 1744, 12 tom. en folio.

Asso y del Rio (IGNACIO JORDAN DE), abogado y naturalista español de fines del siglo xviii, que ha dejado muchas obras, entre las cuales se citan: *el Fuero viejo de Castilla*, 1771, en fol.; *el Ordenamiento de leyes que hizo D. Alfonso XI*; *Instituciones del Derecho civil de Castilla*, 1775, en 4º, obra clásica: *Synopsis stirpium indigenarum Aragonie*, Marsella, 1799, en 4º; *Bibliotheca Arabico Aragonensis*; *accidunt nonnulla Scriptorum specimina*, Amsterdam, en 8º; etc., etc.

Assoucy ó Dassoucy (CARLOS COYPEAU DE), poeta burlasco de Paris (1604-1679), á quien sacó del olvido el siguiente verso de Boileau: — Y, hasta Dassoucy, todo encontró lectores, — y algunos rasgos satíricos de Chapelle y de Bachaumont. Llevó una vida errante y muy desarreglada en Italia y en Francia, estuvo encargado de distraer á Luis XIII y á Luis XIV niño, como profesor de laud y por su jocosidad; hizose prender muchas veces en Roma y en Paris por sus malas costumbres, etc. Le llamaban el *Mono de Escarron*; escribió un *Ovidio de buen humor* y un *Rapto de Proserpina* en versos burlascos, un *Compendio*

de poesías y algunas obras mezcladas de prosa y verso, en las cuales cuenta las miserias de su vida.

Asta Pompeya, ciudad de la ant. Galia Cisalpina. V. ASTI.

Asta Regia, ciud. de la ant. Bética (España), en un brazo del Bétis; colonia romana. Hoy *Mesa de Asta*, ó, segun otros, *Jerez de la Frontera*.

Astaban, comarca de la ant. Persia, al S. E. de la Hircania. Es el país de los Dahes, hoy *Daghestan*.

Astaboras, rio de la Etiopia ant., hoy *Takazé ó Atbarah*.

Astacenus sinus, golfo de la Propóntide, en las costas de la Bitinia, hoy golfo de *Iskmid*.

Astaco, ciud. de la ant. Bitinia, en el golfo precedente, colonia megariana, destruida por Lisimaco. — Ciudad de la ant. Acarnania en el mar Jónico.

Astapa (Estepa la Vieja), ciud. de la Bética ant. (España), en el conventus (convento, jurisdiccion romana) de Astigis; célebre por el heroismo de sus habitantes, que se hicieron degollar todos antes que rendirse á los Romanos, cuando Mario, general de Escipion, los tenia sitiados.

Astapo, rio de la Etiopia, uno de los brazos del Nilo, hoy *Bahr el Azrak*.

Astarac, comarca de la ant. Francia, entre el Armañac y el Fezenac al N., el Bigorre al S. O. y el Comminges al S. E. Formó en el siglo x un condado desmembrado del ducado de Gascuña; pasó por dote matrimonial á la casa de Foix en el siglo xvi, despues á la de Epernon; se dió al duque de Roquelaure en el siglo xvii y fué poseido por la casa Rohan Chabot desde 1738 á 1789. La cap. era Marmande, desde el siglo xiii. Hoy forma parte de los depart. de Gers y de los Altos Pirineos.

Astarloa y Aguirre (D. PABLO PEDRO DE), filólogo español, nacido en Durango (1752-1806), poseyó, segun dicen, sesenta idiomas, y se ocupó especialmente de la lengua vascongada. Se le debe: *Apologia de la lengua vascongada*, ó *Ensayo critico filosófico de su perfeccion, sobre todas las que se conocen*, etc.; y *Palabra Navarra*, Madrid, 1803. *El Plan de lenguas ó Gramática Vascongada en el dialecto Vizcaino*, 2 tom. en 4º, ha quedado en manuscrito.

Astaroth ó Astarot, ciud. de la ant. Palestina, en la media tribu de Manasés, al E. del Jordan, fué una de las capitales del reino de Bazan.

Astarte ó Astarot, en la Biblia, divinidad fenicia y siríaca, la diosa del cielo y de la bóveda estrellada; los Griegos han hecho de ella su Venus Urania.

Astemio (LORENZO) ó **Abstêmio**, nacido en Ancona á fines del siglo xv, profesor de literatura, publicó dos *Heatomythium* ó coleccion de cien fábulas, Venecia, 1495-1499. Traducidas al francés por Pillot, Douai, 1814.

Asterabad, ciud. del Mazanderan (Persia), próxima á la emb. del Gurgan, en el mar Caspio, fué casi arruinada por Tamerlan y posee aun algunas fábricas de tejidos de algodón y seda; se recoge grana excelente. Dicen que contiene 40,000 hab., pero este número parece bastante exagerado.

Asterio (SAN), obispo de Amasea en el Ponto, al principio del siglo v, nos ha dejado doce *Homilias*, publicadas en Amberes, 1608, y por el padre fray Combes, 1648; las tradujo al francés el abad de Bellegarde y Mauroix, Paris, 1691.

Asti (*Asta Pompeya*), ciud. de Italia, junto al Támaro, á 40 kil. S. E. de Turin, en la prov. y á 30 kil. O. de Alejandría, formó en la Edad media una república pequeña, pero floreciente; se ven allí todavía los restos de sus 100 torres. Se dió como dote de Valentina Visconti á Luis de Orleans; quedó en poder de esta familia hasta 1529; fué cedida á Carlos V, y despues reunida á la Saboya. Hace un importante comercio de vinos amoscateados. Obispado; magnífica catedral; patria de Alfieri; 28,000 hab.

Astiages, rey de los Medos, hijo de Cijares, le sucedió en 595 ant. de J. C., tuvo por hija á Mandana, que casó con el persa Cambises y fué madre de Ciro. Segun Herodoto, Astiages fué destronado por su nieto; segun Jenofonte solamente sucedió á Cijares II, su tio. V. CIRO.

Astianax, hijo de Héctor y de Andrómaca, fué descubierto, despues de la rendicion de Troya, en el sepulcro donde su madre le habia escondido, por Ulises, quien lo arrojó desde lo alto de las murallas. Segun una tradicion, habia seguido á su madre á Epiro.

Astica, canton de la ant. Tracia, al pié del Hemo

y en las cercanías del mar Negro. Habitado por sectas bárbaras, tuvo por capital á *Bizia*.

Astico, afl. del Bacchiglione (Italia); es un torrento de agua bastante considerable que pasa por Arsiera, muere mas abajo de Vicenza y riega el curioso país de *Sette Comuni* (Siete concejos).

Astidamas, nombre de dos poetas griegos de Atenas, el padre y el hijo, que vivieron probablemente en el siglo iv ant. de J. C. é hicieron representar un gran número de tragedias; entre las del padre hay unas cincuenta que habrian sido laureadas.

Astidamia, mujer de Acastes, rey de Iolcos, calumnió á Peleo, porque habia rechazado su amor acusándole á su esposa Antígona; esta se ahorcó. Acastes quiso hacer matar á Peleo, quien le mató á él y ordenó la muerte de Astidamia.

Astigi ó Astigis (*Ecija*), ciud. de la España ant., cap. del convento judicial de este nombre en la Bética, fué colonia Romana, *Augusta Firma*, y poblacion muy importante.

Astolfo, rey de los Lombardos (749-756), sucedió á su hermano Rachis, tomó á los Griegos el exarcato de Rávena y atacó las tierras de la Iglesia. Esteban II suplicó al rey de los Francos, Pepino, que á su paso por Italia atacase á Astolfo y le obligase á capitular, 754. Despues de la marcha de los Francos, Astolfo se apresuró á atacar á Roma; vencido y sitiado por segunda vez en Pavia, se vió obligado á abandonar el Exarcato y la Pentápolis que Pepino dió á la Iglesia. Astolfo murió de una caída de caballo y tuvo por sucesor á Didier.

Aston, ciud. del condado de Warwick (Inglaterra), á 4 kil. N. E. de Birmingham; la poblacion, cada vez mas numerosa, se dedica tranquilamente á las diversas industrias de Birmingham.

Aston (ANTONY), actor cómico inglés, de la primera parte del siglo xviii; tuvo una vida muy agitada, recorrió la prov. con su familia y su repertorio; escribió comedias y algunas óperas.

Astor (JUAN JACOB), comerciante americano, nacido en Alemania (1763-1848), llegó sin recursos á los Estados Unidos en 1784, se dedicó al tráfico de pieles con los Indios Mohawks, y adquirió una gran fortuna; obtuvo en 1809 la autorizacion de formar la *Compañia americana* de las peleterías y estableció en 1811 el fuerte y la factoría de Astoria en la orilla izquierda del Colombia, factoría de la cual se apoderaron los Ingleses en 1812. Astor cambió sus especulaciones dirigiéndose al comercio de Canton y reunió una fortuna inmensa. Legó una suma considerable para fundar una biblioteca de 100,000 volúmenes en New York, *Astor library*, en provecho de las clases pobres con especialidad.

Astorga (*Asturica Augusta*), ciud. de la prov. y á 48 kil. de Leon, en el ant. reino Leonés (España), junto al Tuento; muy floreciente en otros tiempos; recinto de murallas. Obispado; catedral gótica del siglo xv; 3,000 hab.

Astorga (Los marqueses de) pertenecian á una antigua familia española; eran portaestandartes de Madrid en la coronacion de los reyes de España.

Astorga (ANTONIO PEDRO ALVAREZ OLORIO, marqués de), embajador en Roma, virey de Nápoles desde 1672 á 1675, gobernó con firmeza y moderacion, despues estuvo encargado de recibir á la nueva reina de España María de Orleans, mujer de Carlos II.

Astoria, puertecito fortificado del Oregon (Estados Unidos), hácia la embocad. del Columbia. La situacion es muy pintoresca, en medio de un país cubierto de magníficas selvas. V. ASTOR.

Astracan, La antigua Zarestia ó reino de Astracan, de la cual se han formado 4 gobiernos de Rusia; Astracan, Orenburgo, Samara, Saratoff.

Astracan ó Astrakan, gobierno de Rusia, comprende el país contenido entre el mar Caspio al S. E.; el Kuma y el Manych al S. O.; el país de los Cosacos del Ural al E. Su superf. es de 224,000 kil. cuad., casi incultos; su pob. de 602,000 hab. El Volga lo divide en dos extensos llanos muy bajos; el de Astracan al O., el llano Uraliano al E., que han debido hallarse cubiertos antiguamente por las aguas del mar Caspio. El calor es excesivo en el verano, el frio muy sensible en invierno; el aire mal sano á causa de las emanaciones salinas. Se cria mucho ganado vacuno, caballos, camellos; pesca abundante. Las poblaciones nómadas son en general Kalmukos y Kirghises Kaisakes.

Astracan, capit. del gobierno de su nombre, en